

CONDICIONES.

Este periódico saldrá los días miércoles, viernes y domingos.

No aceptará comunicado alguno que no lleve firma responsable conocida.

EL PACÍFICO cuenta con un buen cuerpo de colaboradores.

# El Pacífico

PERIODICO DE INFORMACION

EDITOR RESPONSABLE

**CARLOS CLAVERA**

SUSCRICIONES:

Por un mes ... 1.00  
Número suelto .0.10  
Comunicados y remitidos palabra ..0.02  
Avisos precio convencional

Todo pago se hará adelantado, la suscripción se cobrará al fin de cada mes.

Año II

PUNTARENAS, DOMINGO 18 DE DICIEMBRE DE 1898.

Nº 162

## EL PACIFICO

### COLABORADORES

—:O:—

SECCIÓN EDITORIAL

Licdo. D. Salvador Jirón

### CARO Y MALO

Sucedió lo que tenía que suceder.

La República de los Estados Unidos de Centro América vivió lo que viven las rosas, aunque de rosa no tuvo nunca más que las espinas.

Aquella obra de puro artificio, construcción ideada y ejecutada por tres dictadores, no nació viable, porque carecía de base.

Asentada sobre los intereses exclusivos de tres pequeños autócratas, debía desmoronarse al más leve soplo, como en efecto sucedió.

Los pueblos de los tres estaditos confederados, de ninguna manera intervinieron en el pacto de Amapala ni en la constitución redactada á la diablo por el Congreso Federal de Managua.

Hay en estos países un cierto *liberalismo* que, ignorando por completo las más elementales nociones de sociología y política, forja un molde á su capricho, y luego pretende hacer entrar en él á los pueblos á fuerza de martillazos.

El molde se rompe, y los pueblos quedan magullados y menos dispuestos que nunca á que se hagan con ellos torpes experimentos.

La unidad centroamericana será noble y hermoso ideal acariciado por dos ó tres docenas de espíritus

románticos; pero ciego y sordo ha de ser quien afirme que es ardiente aspiración de nuestras masas populares: no llega siquiera á vago é indefinido deseo.

Nos hallamos en este punto al mismo nivel en que estábamos en 1829.

La facilidad con que se derrumbó, á las dos semanas de inaugurada, la costosa fábrica de Amapala, está probando que no nos equivocamos al afirmar que la reconstrucción de la América Central aun no ha salido de la región de los ensueños.

El Doctor Sansón, al comunicar á nuestro gobierno la casi subitánea muerte de la recién nacida República, dice que este suceso ha sido motivo de profundo duelo para el patriotismo centroamericano.

Esto no es verdad; y el Sr. Sansón, si no tiene excesivamente cortas las narices, ha de saber que no lo es.

Al patriotismo centroamericano no le da ni frío ni calor la desaparición del esperpento político que fabricó el tan sonado Congreso de Managua.

Mal ha de andar de las orejas el señor Sansón si no oye las carcajadas con que desde los Cuchumatanes hasta la Punta de Burica se está celebrando la noticia de que murió de garrotillo la Gran Nación que, con tan extraños nombres, bautizaron ayer en la no muy limpia pila del *panterismo*.

Angeles quiere el cielo, dicen algunos burlescamente; y hasta en los periódicos liberales de Nicaragua, que hace poco entonaban him-

nos á la *reconstruida patria de nuestros mayores*, vemos puesta esa caricatura el lamentable suceso de su prematuro fallecimiento.

Convengamos, pues, en que el Sr. Sansón se equivoca de medio á medio, ó finge equivocarse, cuando nos dice que el patriotismo centroamericano está inconsolable porque se acabó la dispendiosa farsa en la cual desempeñaba él tan importante papel.

Quiera Dios que no se repitan estas grotescas mascaradas, que nos presentan ante el mundo culto como pueblos semi-locos, arrastrados cual manso rebaño por mayores imbéciles á las más insensatas aventuras, mascaradas que, por añadidura, nos cuestan un sentido.

Desde el pacto de Amapala hasta el 30 de noviembre próximo pasado, El Salvador, Honduras y Nicaragua no han gastado menos de un millón de pesos en hacer reír al mundo con la más ridícula de las mojigangas.

Total: un millón tirado por la ventana y la seriedad de la América Central en el petate; peor todavía, debajo del petate.

¿Aprovechará esta leccioncita el *liberalismo*? Así se lo pedimos al que todo lo puede; pero muy poca esperanza tenemos de que nos lo quiera conceder.

## HONDURAS

En el último manifiesto, proclama ó lo que sea que Doctor Policarpo Bonilla dirige al pueblo hon-

dureño, documento que hemos leído en *El Comercio*, de Managua, manifiesta claramente el gobernante de Honduras cuán poco satisfecho está de su amigo y aliado don José Santos Zelaya.

En verdad, al Doctor Bonilla le dejaron solo en la estacada cuando se verificó la rebelión salvadoreña. Dice él: «No podía Honduras luchar contra la mayoría de los estados;» por donde se descubre que el gobierno de Nicaragua era enemigo de la *República de los Estados Unidos de Centro América*.

Posible es que hubiera algo de esto; pero lo más probable es que Zelaya, viendo que con El Salvador no podía *llevarse de fiado*, haya dicho para su chaqueta: «Guarda, que es podenco!»

El hombre prudente, como Juan Carranza, no se ha de poner en pugna con quien sea más fuerte que él; y aunque los *panteristas* tienen merecida fama de audaces, no llega su atrevimiento hasta el peligroso extremo de exponer el pellejo en una lucha á todas luces desigual.

A Regalado no se le mete así no más el resuello; El Salvador tiene puños como mandarrias; la empresa de ir á someterle requiere mayores fuerzas y empuje que las de que pueden disponer los dueños de Nicaragua; y si bien es verdad que éstos tienen ligados para... cualquier cosa, ya lo dijo el viejo refrán: *No hay loco que coma fuego*.

Ahí verá el Doctor Bonilla explicado por qué le dejaron solito á la hora del peligro.

### SE AFLOJA LA CUERDA.

Con íntima satisfacción hemos recibido la buena nueva del arreglo favorable que la casa comercial de Salvador Chamorro & C<sup>a</sup> de Nicaragua, ha celebrado con sus acreedores.

La quiebra de esta respetable casa estaba resuelta en las altas regiones oficiales. No habían bastado los saqueos escandalosos, que en pleno día y con asombro de todos,

pusieron á la referida casa en difícil y apurada situación, obligándola á desatender sus compromisos. Se pretendía arruinar por completo á los hombres que en Nicaragua han osado enfrentarse decididos á la más oprobiosa tiranía que jamás haya sufrido pueblo alguno.

Se figuraba Zelaya que declarando en insolvencia á la casa Chamorro, cesaría la oposición formidable que el país en masa hace á su gobierno desatentado y despótico, y que entonces él podría impunemente consumir la ruina del pobre pueblo, que por inconcebible capricho de la suerte ha caído en las garras de ese horrendo *panterismo*.

No comprende que para lograr su objeto, para que los gritos de indignación y de protesta no lleguen á turbar su sueño rasgándole los oídos, necesita destruir por completo la raza que de don Pedro Joaquín Chamorro recibió lecciones, y nobles y levantados ejemplos de patriotismo; que admira y reverencia la immaculada honradez de don Vicente Cuadra y que con don Fernando Guzmán gozara de la más amplia y hermosa libertad.

Entienda el émulo digno de Rosas y de Barrios, que mientras las sombras venerandas de los esclarecidos patriotas, que elevaron á Nicaragua al rango de nación, vaguen por los campos, hoy desolados de la patria, no faltará quien arrojando sus iras, proteste contra su ominosa tiranía. Del último villorrio, del más ignorado rincón surgirá tal vez el grito prepotente, que inflamando el patriotismo del pueblo nicaragüense le enseñe el camino que conduce á la ansiada libertad.

Recuerde que fué el Alcalde de un oscuro pueblo de España el primero que declaró la guerra al temido invasor francés, que confiado en su brillante estrella, pretendió hacer del pueblo español un nuevo esclavo de su poder formidable.

Al tener conocimiento del feliz resultado que en sus negociaciones

comerciales ha obtenido la casa de Salvador Chamorro & C<sup>a</sup>, persuadidos estamos que es debido á que el Gobierno no ha tomado cartas en el asunto.

La causa de esta no intervención gubernativa obedece á que el poder de Zelaya, que para muchos era incontrastable, minado se haya en sus cimientos. La ruptura del pacto de Amapala; la repentina aparición del General Regalado en el Gobierno del Salvador y lo que es peor aún, el rompimiento manifiesto con su antiguo aliado, sostenedor y cómplice, el Doctor Bonilla, lo han debilitado en extremo y debe sentir ya los bamboleos de su trono carcomido.

Es por eso que él, asesino y déspota con los débiles, tiembla y vacila hoy, que sin apoyo exterior, siente subir la ola impetuosa de la indignación popular, que en creciente formidable, arrollará á esa caterva infame de malhechores, que por un capricho de la fortuna han trocado la blusa del peón y el grillete del presidiario por la flamante casaca del ministro ó los galones del militar.

La cuerda, pues, se afloja en Nicaragua a causa de la debilidad manifiesta en que hoy se encuentra el régimen *panterista*, sostenido antes por las bayonetas hondureñas.

HILDEBRANDO ROCHA.

Puntarenas, 17 de diciembre de 1898.

### CRONICA PARISIENSE

(Concluye).

Las tumbas que atraen mayor número de visitantes son: en el cementerio de Montmartre, las de Bougainville, Halevy, Cavaignac, A. Dumas y Morés; en el Pere-Lachaise, las de Musset, Balzac, Ney, Dupuytren, Masséna, Delavigne y Thiers.

Naturalmente, todo el mundo desfila silencioso ante la gótica tumba donde reposan unidos *in eternum* Abelardo y Eloisa, los héroes de la

idílica leyenda, cuya casa solariga (dicho sea de paso) acaba de caer por tierra en la Isla de la Cité, detrás de Notre-Dame.

Pero algunos iniciados solamente, pasan ante los sepulcros de Judith Frére, la Lisette de Beranger, ó de los hermanos Abbé, dos hijos naturales de Luis Felipe de Orléans.

Los errores judiciales de nuestra época dan una nota de actualidad á una curiosidad histórica del Père-Lachaise: una columna truncada, rodeada de yedra y al lado de la losa donde duermen los restos de Mlle. Mars, un monumento levantado á la memoria del desgraciado *Correo de Lyon*.

Este monumento no es más que conmemorativo; pues los restos mortales de Lesurque no están inhumados allí.

La familia de la célebre víctima de Chopart no se ha extinguido aún y, el año último, en la *reprise* del sombrío drama podíase ver en el fondo de un palco del teatro Porte Saint Martin, un grupo de cuatro individuos, parientes del inocente guillotinado.

En el cementerio Saint Marguerite, dícese que se conservan los despojos mortales del tan discutido Luis XVII.

En el bonito camposanto de Passy, el más pequeño y el más pintoresco de todos, hay muchos nombres conocidos que llaman la atención de los piadosos ó desocupados visitantes: Baskirsseff, Manet, Cortambert, Jeanne Samary y, por último, la pobre viuda de Carnot, fallecida últimamente.

Félix Faure, en carruaje, ha ido como un simple ciudadano á depositar una corona de siemprevivas en el mausoleo de sus deudos, en el Père-Lachaise.

492,668 visitantes se han dirigido á los diez y nueve cementerios, después de haber desbalijado las tiendas de flores, pues la moda está por las flores naturales, como emblema del recuerdo y del dolor.

Y como nota final, muy en carácter entre tan sombríos detalles, una

desgraciada madre se ha suicidado en el cementerio de Ivry sobre la sepultura de su hija, una linda joven de diez y ocho años que había muerto hacía dos meses.

\* \* \*

Otra curiosidad del cementerio Père-Lachaise, curiosidad ignorada de muchos, es el *cadáver metalizado*, que reposa dentro de un triple sarcófago de cristal y al que, todos los años, una familia parisense lleva fragantes coronas de melancólicas crisantemas.

El muerto fué metalizado y transformado en estatua por el procedimiento del Doctor Varcot.

He aquí como hizo la operación el sabio maestro:

Después de un lavado general con ácido fénico puro y de una fuerte untura de nitrato de plata, sumergióse el cuerpo en un baño galvanoplástico, después de cuyo baño se le aplicó una delgada capa de nitrato argéntico que no pasaba de un milímetro de espesor.

Por este costoso procedimiento, el muerto parece como si resucitara y conserva sus rasgos todos como en los últimos momentos de su existencia, admirable de parecido y de *vida*....

¿Quién sabe si el porvenir está en eso?

En vez de las estatuas yacentes y de los bustos graníticos; las personas mismas, cuyas tumefactas carnes convertirá la química en bloques argentados, decorarán con sus blancas siluetas las avenidas de los cementerios ornadas de cipreses y de sauces.

ANTONIO AMBROA.

París, 30 de Noviembre de 1898.

### GACETILLAS

**Bon voyage!**—Partió anteayer para San José el señor Licenciado don Salvador Jirón, redactor de la sección editorial de nuestra hoja.

Deseamos que haga muy agradable viaje, y que los placeres de la capital no nos le retengan mucho

tiempo por allá. Durante la ausencia del Licdo. Jirón, queda el Juzgado de Primera Instancia á cargo del señor don Uladislao Guevara.

También ha partido para la capital el señor don Bernardino Alvarado, á quien deseamos feliz viaje.

Presentamos nuestro atento saludo á las simpáticas señoritas María del Rosario Lizano y Margarita Mata, quienes hace algunos días se encuentran en ésta.

**Paseo á "Caballo."**—El martes 13 del corriente varias damas y caballeros de lo más selecto de nuestra sociedad hicieron una excursión á la isla de Caballo, donde se está construyendo el Lazareto. Promovió este paseo el señor don Agustín Guido, quien hizo todo lo posible, y lo consiguió, porque fuese aquella gira, en todos sentidos, deliciosa para sus invitados.

A más de un grupo considerable de nuestras bellas, daban animación á la fiesta tres señoritas josefinas: Clemencia Aguilar y Margarita y Catalina Mata.

Se bailó mucho y se comió bien en la isla del golfo á tan triste mansión destinada.

La señora de Guido y su hermana la encantadora Jacinta hicieron los honores del paseo con su gracia característica.

Vimos allí á Toña, siempre tan simpática y chispeante.

Margarita flechó más de un corazón, sobre todo el de un joven emigrado nicaragüense, que anda hoy con el arma clásica de Cupido clavada hondamente en el pecho.

Clemencia, con un gran sombrero Mascota, estaba diciendo «comedme.» Parecía una pastora ideal.

A las seis de la tarde regresaron los paseantes de su alegre excursión.

**De plácemes.** Está el hogar de los esposos Solís con el feliz nacimiento de Adelita. Felicitamos á nuestro amigo don Desiderio, y para el angelito que embellece su hogar, deseamos toda la felicidad que en este valle de miserias se puede apetecer.

## TIPOGRAFIA DE "EL PACIFICO"

Se avisa al público que á este establecimiento acaba de llegar un *PRECIOSO SURTIDO DE TIPOS* del sistema moderno, para

*Tarjetas de visita, PROGRAMAS, Invitaciones de toda clase.*

*Memorandums, CUENTAS, Recibos, Guías, Pagareés*

*y todo lo concerniente al ramo.*

PRONTO DESPACHO EN LAS OBRAS QUE SE ENCOMIENDEN

— Precios sumamente módicos —

### Artículos DE Guatemala

TIENE DE VENTA

ALEJANDRO AGUILAR

EN CASA DE DON SILVESTRE DARCE,

entre ellos hay

Jaleas de membrillo

y de almendra,

MANÍ, HOJAS DE LAUREL,

PERRAJES Y SÁBANAS DE COLOR,  
DELANTALES,

SERVILLETAS

y otras cosas más.

### — A V I S O —

Se vende la hacienda *El Coyolito*, con ganado de cría, vacuno y caballo, maderas de construcción, potreros de engorda y pastos naturales. Tiene un clima delicioso y estando á orilla del camino que conduce al Guanacaste, se hacen pingües negocios.

Para precio y condiciones entenderse con su dueño Miguel Guzmán en *El Chapernal* y con R. Delgado B. en esta ciudad.

Puntarenas, 14 de Diciembre de 1898.

## Aviso Importante

El que suscribe tiene el honor de participar al público que habiendo adquirido de los señores Alberto Fait & C<sup>o</sup> los

### Talleres de Mecánica y

### Máquinas de hacer Hielo y Aserrar

que tenían establecidos en esta ciudad, se haya en la disposición de ejecutar toda clase de trabajos concernientes á la mecánica y herrería y asierra madera por cuenta de particulares.

Los trabajos que se encomienden serán ejecutados con prontitud y esmero y á precios sumamente equitativos, lo mismo que para la aserrada de madera, cuya tarifa exhibo en mi despacho.

Puntarenas, 15 de Noviembre de 1898.

Inocente Manfioletti.

### EGÉRICO FAERRON S.

AGRIMENSOR

Se encarga de trabajos relativos á su profesión en Liberia

Tip. de "El Pacífico"

## PARA CONOCERLO, hay que visitarlo

MEJOR Y TAN BARATO NO  
LO HALLARAN EN TODA  
LA REPUBLICA

En el Restaurant

LA AMISTAD

que está situado á la par del famoso Casino, y en la Calle de Piedra, se sirve con elegancia, aseo y puntualidad, que la competencia exige.

Dos precios no más: \$ 22 y 25 el cubierto al mes.

Los sábados tendrá la culta sociedad puntarenense excelente *mondongo á la americana* y los famosos *bisfteaks á la inglesa*.

*Probad una vez y quedaréis más que convidados!*

Puntarenas, Dbre. 14 de 1898

Julia de Barrantes.

### — A V I S O —

Se alquilan los bajos de la casa de doña Francisca A. de Ríos, situada en la Calle de Piedra.

Para pormenores entenderse con los señores don Manuel Amador C. ó don Clemente Santos.

Puntarenas, Dbre. 14 de 1898.

MARIANO JIMÉNEZ,

SASTRE, PROFESOR DE CORTE

Enseña á cortar á todo el que lo solicite, por un módico precio y en el corto plazo de 3 meses. Para pormenores ocurrir á la "Sastrería Modelo."

Puntarenas, 4 de Diciembre de 1898.